

FamilienRaum



Lernort für
Klein und Gross

Jahresbericht 2021

FamilienRaum e.V.

Sehr geehrte Freunde, Sponsoren und Gönner Sehr geehrte Vereinsmitglieder und Angestellte

Das vergangene Jahr war ein sehr lehrreiches Jahr für das gesamte Team, den Vorstand und die Mitarbeiter. Mit einem kurzen Bericht aus den einzelnen Bereichen unseres FamilienRaumes wollen wir unsere Erfolge würdigen und allen Gönnern und Sponsoren einen Einblick in den laufenden Prozess geben.

Trotz und vielleicht gerade wegen der Pandemie betreuten, berieten und begleiteten wir in **37 Kursen und Workshops gesamthaft 294 KursteilnehmerInnen**. Dies zeigt, dass wir mit unserem Verein ein Bedürfnis von Jungfamilien in den ersten Lebensjahren und ihren Kleinkindern abdecken. Wir verstehen uns somit als einen wertvollen Teil in einem wachsenden Netzwerk für Familien in Liechtenstein.

Unser Start

Januar und Februar waren mit Vorbereitungen ausgefüllt und nach Schlüsselübergab der neuen Räume an der Essanestrasse 127 wurde mit der Renovierung der 60m² begonnen. Anfang März haben wir mit der Einrichtung des Raumes vorgenommen.

Nach der Winterruhe starteten wir im März mit SpielRaum® Eltern-Kind Gruppen und einer Spiel-Gruppe. Da wir aufgrund der Corona Massnahmen nur eine reduzierte Anzahl Kinder und Eltern aufnehmen durften, half uns die Gemeinde Eschen mit der Härtefallregelung mit CHF 2'469.00, um die fehlenden Kursbeiträge auszugleichen. Dafür sind wir sehr dankbar.

Bereich SpielRaum

Wie bereits erwähnt starteten wir mit einem reduzierten Angebot und kleineren Gruppen nach der Winterruhe. Als erste Lockerungen möglich waren, steigerten wir das Angebot und wir begleiteten in **22 SpielRaum Kursen 110 Kinder und 110 Eltern** im gesamten Jahr 2021.

Die zum SpielRaum-Konzept gehörenden Elternabende, bei denen die Pädagoginnen auf Fragen zum Alltag, zur Pädagogik und zum Spiel eingehen konnten, wurden rege genutzt. Gesamt wurden **44 Elternabende** von unseren 3 SpielRaumleiterinnen durchgeführt.

Bereich SpielGruppe

Karin Marxer startete im März mit der ersten SpielGruppe mit 8 Kindern. Im August 2021 kam die zweite SpielGruppe hinzu, die für jüngere Kinder ab 2.5 Jahren ausgeschrieben war. Aus diesem Grund wurde die Gruppengrösse und die Dauer auf 6 Kinder und 2 Stunden angepasst, um die kleinen SpielGruppenkinder nicht zu überfordern. Gesamt besuchten **14 Kinder die zwei Spiel-Gruppen** im Jahr 2021.

Bereich Elternwerkstatt

Workshops für Eltern

Es wurden vier Elternworkshops geplant, jedoch konnten wir nur zwei davon mit einer kostendeckenden Anzahl Teilnehmer durchführen. Die Themen «Familie sein» und «Abschied von der Winter» wurden von gesamt **14 Eltern** besucht.

Workshop für Fachpersonen

Von den 2 halbtägigen Workshops für Fachpersonen konnten wir einen mit ausreichender Teilnehmerzahl durchführen. Es waren **5 Kursteilnehmerinnen** aus dem Bereichen SpielGruppe und Tagesfamilie angemeldet. Sie arbeiteten mit der Dozentin Jutta Zudrell-Koch zum Thema «Freies Spiel des Kindes begleiten»

Geburtsvorbereitungs- und Achtsamkeitskurs

Im August startete der neu ausgearbeitete Geburtsvorbereitungskurs mit der Hebamme Gabi Buhre der von Seiten der Psychologin Lorin Oehri-Hoop mit einer Einführung in die Achtsamkeitspraxis ergänzt wurde. Dieses Konzept soll nicht nur bis zum Zeitpunkt der Geburt, Schwangeren und ihrer Begleitperson Information und Unterstützung bieten, sondern auch in der vulnerablen ersten Zeit als Eltern. Es besuchten 7 Paare den ersten Kurs. Die zwei Kurstermine nach der Geburt wurden aufgrund der Corona Massnahmen per Zoom-Meeting abgehalten.

Bereich Babytreff

Der Babytreff ist ein Projekt unter der Leitung der Hebamme Gabi Buhre, die als Hebamme und Pikler® Pädagogin den Jungeltern mit ihren Säuglingen in den ersten 6 Lebensmonaten mit ihrem Fachwissen zur Verfügung steht. Die Themen der Eltern werden aufgegriffen und eine offene Gesprächskultur gepflegt, damit jede Teilnehmerin sich gehört und gesehen fühlt. Gestartet wurde der Babytreff im August. Er findet seither alle zwei Wochen statt. Dieses Angebot für Jungeltern ist spontan mit einer kurzen Nachricht zu buchen und kann so ohne grosse Hürde spontan besucht werden. Einzig die Teilnehmerzahl wird auf max. 6 Säuglinge begrenzt, um die Jüngsten nicht zu überfordern.

Viele Mütter kamen mehrmals über eine längere Zeit zum Babytreff, einige kamen zu einzelnen Besuchen. **19 Eltern** nahmen mit ihrem Säugling an **8 Babytreffs** teil.

Bilanz und Erfolgsrechnung 2021

Ohne die grosse Bereitschaft aller Team- und Vereinsmitglieder, viele ehrenamtliche Arbeitsstunden zu leisten, Material zu spenden, Möbel und Spielgeräte zur Verfügung zu stellen, wäre dieses Geschäftsjahr nicht im Plus zu Ende gegangen. Im Weiteren verzichteten Mitarbeiterinnen auf einen Teil ihres Stundenlohnes oder auf den gesamten Lohn für gewisse Projekte wie für den Geburtsvorbereitungskurs oder für den Babytreff.

Dank einer grosszügigen Spende im Dezember konnten offene Lohnzahlungen beglichen werden und eine Rückstellung als Sicherheit für laufende Kosten ins neue Budget2022 übernommen werden.

Jahresplanung 2022

Wir planen für das Jahr 2022

- 7 SpielRaum Gruppen pro Woche
- 3 SpielGruppen pro Woche
- den BabyTreff, der 2 x monatlich stattfindet
- 4 Geburtsvorbereitungs- und Achtsamkeitskurse im Jahr
- 5 Elternworkshops zu den Themen «Familie sein» und «Abschied von der Windel» und «Säuglingspflege»
- 2 Workshops für Fachpersonen zu den Themen «beziehungsvolle Pflege» und «freies Spiel»

Team

Danke möchten wir Daniela Meier sagen, die Teil unseres pädagogischen Teams war und auf Ende des Jahres neue Wege gehen wird. Hierfür wünschen wir ihr alles Gute und einen guten Start in Lateinamerika. Personell wird uns ab dem 2. Quartal Janine Siegrist im pädagogischen Team ergänzen. Sie ist Piklerpädagogin i. A. und Spielgruppenleiterin.

Netzwerkarbeit

Der FamilienRaum ist seit Herbst Mitglied in der Kinderlobby Liechtenstein. Bei der letzten Gesamtsitzung durften wir unseren FamilienRaum vorstellen. Weitere Vernetzungstreffen mit dem Hebammenverein FL, dem Spielgruppenverein FL und der Beratungsstelle Schwanger.li fanden statt. Zudem war der FamilienRaum zum Netzwerktreffen in Mauren zum Thema «Frühe Förderung in Mauren» eingeladen und wir stellten unseren Verein in der Vorsteherkonferenz vor. Mit Frau Marlene Jehle, Inhaberin der Stelle KBFF, konnten wir uns bereits zwei Mal treffen und uns austauschen.

Für 2022 sind – zusammen mit dem SpielRaum Schaan und der SpielRaumleiterin Bianca Gunsch in Balzers – regelmässige Austauschtreffen geplant. Ein gemeinsamer Zeitungsbericht zum Thema «SpielRäume in FL» und ein Austausch in Bezug auf ein flächendeckendes SpielRaumangebot für Eltern wird angestrebt.

Wir bedanken uns bei allen Mitwirkenden des Vereins FamilienRaum und freuen uns auf ein erfolgreiches neues Vereinsjahr!